



Chaura, Chaurilla, Shal, Wash, Wäshege

Gaultheria pumila (L. f.) D.J. Middleton

Ericaceae

Descripción: Arbusto postrado de entre 5-15 cm de altura y 0,5-1m de diámetro. Hojas coriáceas enteras o de bordes apenas dentado. Flores blancas, solitarias, axilares, pediceladas. Su fruto es una baya globosa color blanco a rosado intenso, aunque rara vez de color lila.

Distribución: Regiones Valparaíso, Metropolitana de Santiago, O'Higgins, Maule, Ñuble, Biobío, Araucanía, Los Ríos, Los Lagos, Aysén, Magallanes.

Hábitat: Crece en matorrales y estepas andinas y patagónicas, en sitios bien iluminados.

Usos comestibles: Los frutos de la chaura son de sabor dulce y se consumen al natural. Estos también se usan en pastelería, para preparar mermeladas y en acompañamiento de ensaladas. Deben consumirse maduros. Los frutos alcanzan su madurez al final del verano.

Propagación: Se colectan los frutos cuando están maduros. Se siembran en almácigo estratificado en otoño, en una mezcla de suelo de una parte de compost, media de arena y media de tierra de jardín. También es posible reproducirlo mediante esquejes que se enraízan y plantan en cama fría, en arena, en verano.

Observaciones: Arbusto con gran potencial ornamental debido a sus atractivas flores y frutos. Los frutos fueron consumidos por distintos pueblos originarios, incluyendo los alacalufe, tehuelche, onas y yámanas.

